

El Ramonense.

Año I

SAN RAMON, MAYO 18 DE 1902

N° 27

**Director y propietario:
Nautilio Acosta**

CHARLA

Hoy hace precisamente un mes que nuestra hermana, la República de Guatemala, sufrió una de las catástrofes más terribles que registra la historia de ese país. Un terremoto, en efecto, ha llevado la tristeza y la desolación a los siguientes departamentos guatemaltecos: Retalhuleu, Suchitepéquez, Escuintla, Santa Rosa, Quezaltenango, Totonicapán, Sololá, Chimaltenango, Sacatepéquez y Guatemala. Pero sobre todo donde más se ha sufrido es en el de Quezaltenango, cuya capital, la población de Quezaltenango, segunda ciudad de la república, fue completamente arruinada: todos los edificios públicos fueron destruidos, lo mismo que las casas particulares, de las que no quedaron en pie sino 27. Las pérdidas en la zona del cataclismo se estiman en 7000 vidas humanas y unos 30.000.000 de colones. El desastre pues, es uno de los más grandes que se han sufrido, no solamente en Guatemala, sino también en Centro América.

Quizá debido a estar los ánimos en Costa Rica embargados por los acontecimientos políticos que se han sucedido en estos últimos días, muy pocos son los que se han ocupado en dar detalles del asunto, y menos todavía los que se han preocupado por la suerte de los habitan-

tes de los departamentos dichos; sin embargo "La República" ha abierto una suscripción a favor de los perdidosos. Aplaudimos la idea y prometemos ayudar en lo que nuestras pocas fuerzas nos permitan, para el alivio de nuestros hermanos del Norte.

Entre esta misma clase de desgracias que han afligido en años anteriores al mismo país, recordamos las siguientes:

En el año 1545 recién formada la ciudad de Guatemala por Pedro de Alvarado, en el valle de Almalonga, el volcán de Agua "habiéndose llovido mucho, reventó el día de Nuestra Señora, y salió de una creciente grande y furiosa que se llevó la media ciudad, y entre mucha gente que pereció fue también doña Beatriz de la Cueva, mujer del dicho Pedro de Alvarado" Resultado de este terremoto fue que trasladaron la ciudad al valle de Panchoy; pero en 1773 se repitieron los temblores, y la ciudad fue destruida y trasladada al valle de la Ermita donde existe hoy.



Y mientras unos padecen y sufren debido a las inclemencias de la Naturaleza otros se arruinan y mueren debido a la ambición desenfrenada de unos pocos hombres. Ahí están las repúblicas de Transvaal y Orange desangrándose, y desangrándose más todavía la vieja Inglaterra. Como prueba, van estos datos tomados de una acreditada revista europea:

Desde que principió la campaña los

ingleses han gastado próximamente 3850 millones de colones. Si en vez de gastarlos de esa manera los hubieran repartido entre los 250.000 costarricenses que somos nos habrían tocado á cada uno 15.400 colones. Han perdido 600.000 caballos, y de mulas y bueyes ya se perdió la cuenta. Entre heridos y muertos han tenido 100.000 bajas. ¿Qué les parece? En diciembre último hubo 310 combates, ó sea, por término medió 10 diarios. Y sin embargo los cables nos dicen casi todos los días que los boers están ya vencidos.

* *

Hace pocos meses se votó al agua el mayor navío conocido hasta ahora. Se llama *El Celtic* y tiene de largo 213 metros y medio; pasa 36.700 toneladas. Puede llevar con holgura á todos los habitantes de San Ramón. Por sus chimeneas pueden pasar dos tranvías de frente. Lo que produce el cantón de San Ramón no es suficiente para completar la carga de lo que se lleva en ese gigante de los mares, en cada viaje, para el mantenimiento de los que van á bordo. En efecto, carga: 490 quintales de carne; 1250 pollos; 500 capones; 120 pavos; 200 faisanes; 300 perdices; 800 patos; 1550 aves de otras clases; 50 quintales de pescado; 20.000 ostras; 10.000 almejas; 25.000 huevos; 100 quintales de azúcar; 20 de café; 10 de té; 350 litros de leche. Durante el viaje se consumen: 22.000 botellas de cerveza; 1.000 de licores; 4.000 de vinos; 13.000 de aguas minerales; y.....

Basta por hoy.

MINOS.

GATO POR LIEBRE

I

Me tenía preocupado el ofrecimiento que había hecho á mi amigo Nautilio de escribirle un cuento para su periodico; pero por más que buscaba, no encontraba en ninguno de los rinconcitos de mi imaginación, un tema cualquiera que sirviera para el desarrollo del artículo, cuando en eso la casualidad, salvadora de imposibles y siempre oportuna, hizo que un saludo amistoso, una recomendación de un amigo y unos ojos expresivos y hermosos, de esos en que canta el alma, me dieran el tema.

Mi amiga Laura, y no alabaré en ella las muchas cualidades que la adornan, porque para mí es prohibido decir que robó al sol la luz de sus ojos, á los ángeles su expresión, á la belleza sus atractivos y que levantó al sentimiento un altar en su virtud..... (Que te resbalas, Peralta!), hizo un paseo al Norte que es lo que voy á contar.

II

Al amanecer de un día de abril, cuando la aurora empezaba á desaparecer, y el hermoso mancebo de los cielos desperataba soltando su cabellera de oro, abriendo sus vivificantes ojos é inundando al mundo de luz y calor, salía mi heroína, con otra su amiga, montadas en regatas, res cabalgaduras y emprendían el viaje risueñas y alegres.

Llegaron á las alturas frías y hermosas del Zarcero, tierra del riquísimo durazno, del sabroso membrillo, de las mejillas de rosa, de las mujeres guapas y de los hombres galantes, y descendieron

á las cálidas colinas que van á morir en las llanuras inmensas del San Carlos, región de los hermosos ríos y de los bosques gigantes.

Escondida como la modesta flor de grata esencia, hay una aldea ampezando á convertirse en pueblo, en donde la vida patriarcal de sus habitantes convida á huir de la vida intranquila de las ciudades. A esta aldea arribaron mis amigas y en ella está el todo de mi cuento.

III

Laura conoció á Rafaela, guapa muchacha de diez y siete años, de ojos ardientes, de mejillas color de rosa; pero con un defecto: tenía recortado el pelo como los hombres, y como estos, su voz era bronca y sus modales varoniles.

Recelosa y desconfiada como es toda mujer, mi amiga comenzó por notar que en Rafaela había algo raro: que faltaba á su mirada la ternura, que estaba ausente de sus labios la suave sonrisa, y que una mujer que ríe á carcajadas y una de cierta manera, es una mujer en verdad muy extraña.

Corriente como es entre las mujeres, en la edad de las ilusiones, comunicarse algo de sus amores, de sus desengaños ó de sus decepciones, pronto la conversación llegó al terreno elemental de las hijas de Eva, y Laura supo con sorpresa y en medio de las risas maliciosas de sus compañeras que Rafaela no tenía novio.... pero sí que tenía novia!

R. A. DEL PLAR.

PENSAMIENTO: en el origen de todas las grandes cosas, siempre hay una mujer.

LAMARTINE

Lo que es un beso de amor

Un cómico: Si es ganado tras un telón, cosa buena; si del papel, y en escena, pues es.... un papel mojado.

Un banquero: Letra muerta.

Un novio: Primer desquite

Un jugador: Un envite que tiene ganancia en puerta.

Un chulapón: ¡El delirio!

Un positivista: ¡Un beso!

¡Si se comienza con eso!

Una Sor: ¿Será el martirio?

Un anciano: Su memoria de la vejez me consuela.

Un poeta: Ave que vuela á la mansión de la gloria.

Un fraile: ¡Es el llamador de la puerta del Averno!

Un pobre marido: ¡Cuerno!

La esposa: Nada mejor.

Un músico: Es el prelude de una gran *tocata en la*.

Un pintor: Lo que me da inspiración cuando estadio.

Una cocinera: Pues comenzar una.... *ensalada*.

Una jamona: Uno, nada;

¡si fueran siquiera tres!

MANUEL D. FERNANDEZ

(De Madrid Comico)

En el Vaticano hay una estatua de mármol con pestañas naturales. Por esta peculiaridad es única en el mundo. Representa á Ariadna durmiendo en la isla de Naxos.

GACETILLAS

La Prensa Libre también ha abierto una suscripción á favor de los damnificados por los terremotos de Guatemala. Muy bien. Deseamos que la idea haga eco entre los costarricenses y que la colecta sea de alguna consideración.

o*o

Que irá á suceder este año?— En estos últimos días el cable no ha hecho más que transmitirnos detalles de desgracias que han sucedido en diferentes partes de la tierra. Ya son temblores en España y Francia, ya terremotos en Guatemala, ya erupciones de volcanes en las Antillas. La capital de Martinica, Saint Pierre, ha sido ahora la víctima de esos fenómenos volcánicos: parecieron cerca de 30,000 personas y el valor de las demás pérdidas es incalculable.

o*o

Los Diputados por Alajuela, Sres. Julio Acosta y Francisco Saborío se han hecho acreedores á la gratitud nacional. Los dos han presentado al Congreso un proyecto de ley para que se derogue la anti-republicana "Ley de Imprenta" del 30 de abril de 1899, que tantos daños ha causado. Nuestros parabienes, amigos.

o*o

El amigo don Rafael Radríguez, Diputado al Congreso Nacional, presentó á la Cámara dos proyectos de ley que, si son aprobados, serán un gran adelanto para este pueblo. Helos aquí:

1º Que los impuestos de sucesiones, de San Ramón, se reserven para beneficio de la Junta de Caridad de esta villa.

2º (Presentado en compañía del Diputado don Salustio Camacho): Que las Municipalidades de Naranjo, Palmares y S. Ramón sean auxiliadas por el Gobierno, con la suma de 15,000 colones para abrir dos caminos: uno que, saliendo de Naranjo, concluya en el punto más cercano de la línea del ferrocarril al Pacífico; y otro que salga de Palmares á unirse con el anterior.

o*o

Se ha disuelto la Sociedad filarmónica "Santa Cecilia" La Municipalidad acordó en su sesión del 15 del corriente, aceptar la renuncia presentada por la Directiva de la misma, y organizarla bajo la forma de una "Escuela de Música".

o*o

Decires: que cierto individuo, en recompensa de sus buenos servicios, pidió el ser Juez de este Juzgado.

Que otro, por el mismo motivo, pidió el grado de sub-teniente en la milicia de la república.

Innecesario nos parece decir que ambas solicitudes fueron negadas, porque para aquélio se necesitan ciertas condiciones.

o*o

Estamos deseosos de saber quien será el nuevo Jefe Político. No dudamos que para desempeñar ese puesto se nombrará una persona capaz y digna de tal empleo.

o*o

Se ha aumentado el precio del alumbrado á 0,05 de colón por metro.